
律政司司長袁國強早前撰文指，基
本法第四十五條中有關提名委員會的
提名，不應詮釋為兼容「公民提名」
或「政黨提名」。公民黨主席余若薇
隨即反駁指，基本法有條文保障市民
有普及而平等的權利，政府不可因為
基本法第四十五條剝奪市民的提名

權。她並指三軌方案中的「公民提名」並沒有違反基
本法云云。余若薇的說法混淆了提名權和選舉權的分
別，是故意誤導公眾。所謂普及而平等，從來只適用

於選舉權，而非提名權，各國選舉的提名權都不可能
是普及而平等，包括余若薇最崇拜的英國，首相也不
是「公民提名」，提名權都是絕不普及更不平等的。
被反對派奉為圭臬的《國際人權公約》，第二十五

條（b）項只涉及選舉權，並不涉及提名權和被選舉
權。如果普及而平等的提名權就是反對派所謂的「國
際標準」，為什麼《國際人權公約》沒有列明在內？
原因是該公約起草之時，各國已經根據自身的國情和
歷史設立了不同的選舉制度，既不需要統一亦不可能
統一。例如美國由各政黨提名總統候選人、英國則由

執政黨議會黨團或執政黨黨員提名首相人選，其他國
家的提名方式各適其適，試問何來放諸四海而皆準的
唯一標準？因此，公約最終只列明選舉權必須普及而
平等。
現在基本法已確定未來的特首可以由合資格選民一

人一票選出，這樣已經符合了《國際人權公約》的要
求。至於提名方法，基本法當年經過長時間的商討，
確立了提名委員會制度。與其他國家的提名制度一
樣，提名委員會制度當然是有一定門檻，以確保特首
候選人符合資格。但這種「挑選」是否就違反了民主
原則呢？肯定不是。原因是其他國家的選舉其實同樣
是通過提名制度來挑選候選人，例如美國的政黨提
名，不論共和黨或民主黨內的不同派系都會推出自身
的代表參加黨內初選，缺乏名望、缺乏資源、缺乏人

脈的人士根本不可能「入閘」；英國首相也是一樣。
提名機制本身就是為了挑選合資格的候選人，難道阿
貓阿狗、長毛癲狗都可以「入閘」就是符合「國際標
準」？
全國人大常委會副秘書長兼基本法委員會主任李

飛早前訪港時已指出，「行政長官實行普選時，全
港合資格選民均有一人一票的投票權，選舉權普及
而平等。這是普選最重要的標準和最核心的內
涵」。至於提名權從來都不可能是普及而平等，余
若薇等人不斷糾纏於提名權問題，千方百計要架空
提名委員會，其圖謀路人皆知。然而，作為法律界
人士，余若薇罔顧國際公約及憲法常識，故意混淆
提名權和選舉權，這是政治蒙蔽了雙眼，更是法律
界之恥。

余若薇故意混淆提名權和選舉權 卓 偉

A15 政情與評論 ■責任編輯：袁偉榮 2014年2月5日（星期三）

特 首 普 選 解 讀 系 列

每年四月底、五月初的時候，美國國家科學院都要
增選新院士，科學院章程規定了每年新增選院士的人
數（目前不超過72人）。增選新院士對提名候選人有
非常嚴格的限制。要成為美國國家科學院院士候選
人，首先，正式提名只能由院士提交，每份提名材料
應當包括候選人的簡歷、一份250字左右的概述候選人
學術成就的說明，也就是當選理由，以及數量不超過
12篇的代表性論文和著作，之所以做出篇數限制，是
為了強調質量而不是數量；其次，一旦獲得提名，這
份候選材料就會送到科學院31個專業領域中的某一個
專業委員會主席手裡，31 個小專業被歸為六個大領

域，候選人要通過這六個大領域的篩選，每個專業都
有自己遴選候選人的流程，由該專業的院士多輪投票
篩選候選人；再次，候選人只有通過多輪投票篩選，
才有機會進入類似普選的程序，即被全體院士來評
選。如果沒有對提名新院士候選人的嚴格限制以及多
輪投票篩選，院士們評選新院士就會暈陀陀，不知選
誰。

在大多數民主政治制度裡，對提名候選人都有合
理限制。法國總統選舉採取兩輪淘汰制，兩輪淘汰
制對提名總統候選人都有嚴格的限制，候選人需獲
得至少 500 名民選代表的擔保提名，由於這 500 人必

須是國民議會議員、參議院議員、社會經濟委員會
委員、地方議會議員或者市長，其中必須包括 30 個
省和海外領地的代表，並且 10%以上的代表不得來
自同一省或者海外領地，顯然要成為總統候選人也
並不容易。這500名民選代表的擔保提名，在某種程
度上類似於一個有廣泛代表性的提名委員會。事實
上，500名民選代表的擔保提名就是一種限制。如果
沒有對提名總統候選人的嚴格限制，法國選民選總
統就會暈陀陀，不知選誰。

香港特首普選的提名也需有合理限制，否則選民
同樣會暈陀陀，不知選誰。不久前出席立法會政改

公聽會的多位市民均質疑反對派所謂的「無篩選」
說法，強調限制提名特首候選人是必要的。有市民
生動形象地指出，特首需要獲中央任命，港人很擔
心選出不稱職的特首，「就算是馬會，隻馬心律不
正常都不批准牠入閘，都要試閘，這個不是篩選，
是精選」。馬會對參加賽馬的馬匹能否入閘都有合
理限制，這與世界上大部分普選的提名都有合理限
制，都要進行「篩選」、「預選」和「精選」的道
理是一樣的。

實際上，中聯辦主任張曉明早已為「篩選」正
名。張曉明去年 7 月 16 日與立法會議員午宴，民協
馮檢基向張曉明送上載有「筲箕」（篩子）的小
船，並解釋其寓意「特首選舉無篩選」。張曉明回
應說，「篩子」即香港人稱為「筲箕」，是祖先的
一項智慧發明，如果沒有「篩子」，怎可以從大堆
稻穀中很容易挑選出優良品種，又或者把稗籽過
濾，因此，不應簡單否定「篩子」的功能。張主任
甚至發出「篩子」何罪之有的感嘆。張曉明的回應
充滿智慧，其所表達的淺顯易明的道理，無人能反
駁。

提名不限制 選民暈陀陀
—普選的提名是否應有合理限制

「土監」抹黑補地價仲裁計劃

香港文匯報訊（記者 鄭治祖） 今年施政報告提出推行
「補地價仲裁先導計劃」，通過仲裁方式加快達成補地價
協議，以達至加快土地供應的目的。不過，反對派組織
「土地監察」昨日在與傳媒茶敘時稱，資深測量師大多曾
為地產商服務，令人質疑他們會為了自己的生意，在仲裁
時傾向地產商的利益，政府倘認為目前的補地價政策有問
題，應該將之優化。
「土監」昨日又稱，目前香港很多解放軍軍營都是「空
置」的，而特首梁振英與中央關係良好，應利用這優勢，
向中央反映考慮釋出部分軍事用地，如荃錦公路一帶的軍
營宿舍，及在石崗機場用地騰出兩條閒置跑道，並放寬附
近土地高度限制，作興建房屋之用，「較尋找插針式的土
地更具效益」。

香港文匯報訊（記者 文森）特區政府今日起對菲律賓實
施首階段制裁，暫停菲方外交或公務護照持有人的免簽證
安排。菲律賓總統府發言人日前表示，對制裁決定表示遺
憾，形容港府踏出「錯誤的一步」，但無計劃實施反制
裁。協助馬尼拉人質事件死傷者家屬的立法會議員涂謹申
昨日表示，菲方口吻及字句審慎，不覺談判大門已關上，
對事件未來發展亦不感悲觀，冀港府把握機會與菲方繼續
商討解決方法。
港府針對菲律賓一直未能滿足馬尼拉人質事件死傷者要

求，由今日起實施首階段制裁行動，暫停菲方外交或公務
護照持有人的免簽證安排，當局未有透露下一步行動。

菲不欲升溫影響菲傭來港
日前有菲律賓資深國會議員聲稱，為回應港府的制裁行

動，菲方亦應該向香港實施反制裁作報復，又促請菲律賓
旅遊部制訂本土旅遊發展計劃，取代香港作為旅遊目的
地。但菲律賓總統府發言人前日會晤傳媒時表示，當地政
府無計劃採取任何會影響雙方取得共識的行動，並引述副
總統比奈指，希望港府不要將制裁行動升級，以免影響在
港工作菲傭。
發言人又指，如菲傭日後出入香港沒有免簽證待遇，而

需自行付費辦簽證，會直接減少其收入並影響菲律賓家庭
生活。發言人重申，人質事件只是個別地區的事，並非整
個國家的事，故政府無需要為此道歉，對香港決定制裁表
示遺憾，形容港府的做法對雙方取得共識是踏出錯誤的一
步；至於馬尼拉市長表示願意致歉，發言人稱是他本人的
事，總統府不會阻撓。

生還者倡必要時經濟制裁
一直協助人質事件死傷者家屬的立法會議員涂謹申表

示，菲律賓政府沒有提及要報復，認為菲方的口吻及字句
審慎，不覺得談判大門已關上，對事件未來的發展並不感
到悲觀，冀港府把握現有機會，合情合理地與菲方商討。
他又稱，根據菲方的事件報告顯示，既然有市級人員及菲
律賓政府官員失職，即使馬尼拉市長能就市級人員失職道
歉，亦不能代表全國失職官員道歉。
有事件生還者表示，如菲方態度繼續強硬，港府必要時

應考慮對菲方實施經濟制裁。

港今起實施制裁
與菲談判門未關

■「土地監察」建議優化補地價政策。 鄭治祖 攝

馮偉華斥指控失實
「進師盟」唱衰「一嚿雲」

「雙辣招」19日交立會 民主黨要脅不支持
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政

府擬於2月19日就落實樓市「雙辣招」
的《2012年印花稅(修訂)條例草案》提出
恢復二讀和三讀，民主黨昨日提出修訂
案，提出在更改額外印花稅和買家印花
稅的稅率時，應由立法會藉決議或以
「先審議後訂立」方式，以防止「行政
霸權」，否則該黨會投反對票。
民主黨立法會議員涂謹申昨日舉行記
者會，指他會就《2012年印花稅(修訂)
條例草案》提出4項修訂，包括在更改
額外印花稅和買家印花稅的稅率時，須
由立法會藉決議或以「先審議後訂立」
方式，更改額外印花稅和買家印花稅的
稅率。
他解釋稱，特區政府在草案中建議以
「先訂立後審議」的形式，修訂更改額
外印花稅和買家印花稅的稅率，但在這
情況下，一旦大多數立法會議員不贊成
政府建議，就須由議員動議廢除議案，
以分組點票方式通過才可行，「嚴重扭
曲立法會整體意向」，「大大削弱立法
會監察政府的職能」，是「行政霸
權」。因此，民主黨建議採用「先審議

後訂立」的方式，即無論是政府官員或
立法會議員，認為是適當時間修訂稅
率，可向立法會提出相關議案，交由立
法會審議，只要獲簡單多數票通過就可
成為法例。

促收緊豁免防濫用
同時，該黨又要求豁免慈善機構或慈

善信託購買住宅物業時須繳交買家印花
稅、收緊受託人或監護人的定義，規定
受託人或監護人須由《精神健康條例》
或法庭所任命，才可以這身份為精神無
行為能力人士購買住宅物業而獲豁免買
家印花稅，以防止豁免被人濫用。
涂謹申稱，有關建議獲得反對派及部

分建制派議員的支持，倘當局拒絕接
納，該黨將反對當局稍後提交的「雙辣
招」草案。
民建聯及工聯會表明，會繼續支持特

區政府的草案，不希望「雙辣招」被
拉倒，令樓價「反彈」。公民黨黨魁梁
家傑稱，他個人支持民主黨的修訂，但
該黨未有共識。地產及建造界議員石禮
謙則表示，他會支持民主黨的修訂。

五大行會成員 葉太蟬聯榜首
香港文匯報訊（記者鄭治祖）一項

有關行政會議成員的民調指出，行政
會議成員、新民黨主席葉劉淑儀繼續
在被訪市民熟悉度及支持度兩方面都
名列前茅，但對比上次在4個月前的
同類調查，「五大」行政會議非官守
議員的民望評分均下跌，但葉劉淑
儀、行會召集人林煥光和身兼港區全
國人大代表的陳智思仍堅守50分以
上。
香港大學民意研究計劃在上月16日

至24日，透過真實訪員以隨機抽樣方
式，分兩階段進行了行政會議成員排
名調查。首階段於1月中進行，受訪
者可在未經提示下說出最多5名最熟
悉的行會非官守議員。獲提名次數最
多的6名議員進入第二階段評分調
查。
在第二階段評分調查中，被訪者就

所有入選的6名議員以0分至100分進
行個別評分，0分代表絕對不支持，
100分代表絕對支持，50分為一半
半。統計結果後，認知度最低的一名
議員再被剔除，其後再按5名議員所

得的支持度由高至低順序排列，得出
「五大」行政會議非官守議員排名。

林煥光陳智思均逾50分
調查結果於昨日公布，發現市民支

持的行政會議非官守成員首位仍是葉
劉淑儀，得53.2分，比上次調查少
2.3分；排第二及第三位的是林煥光
及陳智思，評分分別為51.2分及50.3
分，分別下跌2.3分和5.3分；而位列
第四位及第五位的是李慧琼及身兼港
區全國人大代表的羅范椒芬，評分分
別為45.9分及45.7分，分別下跌1.5
分和1.3分。
市民對排名首五位行政會議非官守

議員的平均分為49.3分。在最新調查
中，張志剛得45.1分，但由於認知率
較低而被剔除。
調查機構分析稱，可能受特區政府

整體民望下跌影響，對比上一次在4
個月前進行的同類調查，「五大」行
政會議非官守議員的民望評分均下
跌，但葉劉淑儀、林煥光及陳智思3
名成員評分，仍然超過50分。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）教協理事會及監事會改選在即，內部的激進勢力「進步
教師同盟」為進入監事會，不斷公開批評教協理事會。「進師盟」成員戚本盛近日再「發
功」，撰文指2012年立法會選舉時，民主黨的黃碧雲（一嚿雲）在教協會員代表大會並無
授權下代表了教協參選，「證明」教協已成為「政黨B隊」是有「事實根據」的。教協會
長馮偉華昨日反駁，指戚本盛的指控並非事實，是為了拉票而混淆視聽，不惜傷害教協及
誤導會員。

「進師盟」自參選一刻開始，已不斷公開就
2010年政改、以至粗口辱警教師林慧思等

問題攻擊教協理事會，稱不希望教協淪為「某政黨」
（民主黨）的「B隊」，「未能充分爭取教師權益及
維護教師尊嚴」。教協理事會早前舉行記者會，逐點
反駁「進師盟」的指控，並希望參選者作君子之爭，
「而不是背離事實作不合理的攻擊，誤導人心，破壞
教協的團結，傷害教協與教師的關係」。

戚本盛：黃碧雲參選未獲授權
「進師盟」成員戚本盛近日再以《黃碧雲參選的一
筆胡塗帳》為題撰文，批評黃碧雲在過去十多年，鮮
有參與教協的工作，「她開會也不多，有時來了，也
往往早退」，又指教協在2012年4月舉行會員代表大
會時，只授權該會會長馮偉華出選教育界議席，並沒
有授權其他代表。
其後，黃碧雲夥教協前會長張文光等參選九龍西，
戚本盛稱自己在同年6月列席理事會會議時，曾明確
問到該名單是否代表教協，當時得到的「明確回

覆」，是該名單是民主黨而非教協的。不過，教協理
事會在選舉期間只支持黃碧雲的名單，而未有支持其
他出選九龍西、尋求教協支持的「泛民友好」。
戚本盛續稱，他們作為監事跟進有關問題經年，三番

四次受到「阻撓」和「拖延」，幾經辛苦才查閱到相關
文件，的確並沒有任何確認黃碧雲名單為教協名單的記
錄或證據，但在月前的一次會議中，張文光就指黃碧雲
和他組成的競選名單確為教協名單，而經過多年討論，
教協中人「全都知情」，黃碧雲名單既為教協名單，教
協理事會自然不會支持其他同區的候選人。
他質疑，理事當年的明確回覆，是指黃碧雲名單並

非教協名單，也沒有任何文件證明這是教協名單，而
該名單並未經會員代表大會授權，「是有人把民主黨
的名單僭建為教協名單，連一眾理事也不知情？果真
如是，這不是大老（佬）文化是甚麼？」

馮：黃任理事 支持理所當然
馮偉華昨日在接受香港文匯報查詢時，批評戚本盛

的指控失實。他指出，教協領導層已經多次向對方解

釋，由於反對派當時有多張名單參選九龍西，情況特
殊，理事會最終決定不支持其他反對派參選名單。
他說：「站在教協的立場，凡是『民主派』政黨、政

團及團體，只要支持『雙普選』等條件，教協都會支
持。（但）黃碧雲是教協理事，張文光就是教協副會
長，支持他們參選是理所當然的……我（馮偉華）都提
出過應一併支持公民黨的毛孟靜和民協的參選團隊，但
在理事會上投票時輸了，就需要接受這個結果。」

傷害教協只為參選監事會拉票
馮偉華批評，戚本盛在2010年政改問題上與教協主

流派意見不合，自始就影響了其判斷，所有事都覺得
「佢(戚本盛)就啱晒，其他人就錯晒」，近期不斷利用
失實指控攻擊教協，只是為了自己參選監事會拉票，
不惜傷害教協，更誤導會員。教協會通過網頁、聲
明、會議文件等，向會員解釋事件的真相，並相信會
員不會輕易被誤導。

■戚本盛 資料圖片 ■馮偉華 資料圖片


